
N I E D E R S C H R I F T 
 
über die Sitzung des Wirtschaftsförderungs- und 
Stadtentwicklungsausschusses der Stadt Remagen vom 16.12.2009 
---------------------------------------------------------------------------------------------------------- 
 
 
Einladung:  Schreiben vom 09.12.2009 
 
Tagungsort:  Sitzungssaal des Rathauses   
 
Beginn:  17:00 Uhr 
 
Ende:   19:05 Uhr 
 

Anwesend:  
 
Vorsitzender 
Herbert Georgi   
 
Beigeordnete/r 
Hans-Joachim Bergmann   
Joachim Titz   
 
stellvertretende Ausschussmitglieder 
Hans-Dieter Plath Vertretung für Herrn Rudolf Schönenborn
 
Ausschussmitglieder 
Peter Filla   
Kenneth Heydecke   
Dr. Hans-Gerd Höptner   
Antonio Lopez   
Rosa Maria Müller   
Rolf Plewa   
Christa Reinartz-Uhrmacher   
Christine Vendel   
Jürgen Walbröl   
Christine Wießmann   
 
Verwaltung 
Marc Bors   
 
Schriftführer/in 
Eva Fuhrmann   
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Entschuldigt fehlen: 
 
Beigeordnete/r 
Dr. Rüdiger Finger   
 
Ausschussmitglieder 
Günther Ellersiek   
Rudolf Schönenborn   
 
  
Der Vorsitzende begrüßt die Sitzungsteilnehmer und stellt die ordnungsgemäße Ein-
ladung sowie die Beschlussfähigkeit fest. 
 
 
Behandelte Tagesordnungspunkte: 
 
 1   Verpflichtung eines neuen Mitglieds des Wirtschafts-

förderungs- und Stadtentwicklungsausschusses 
 

    
 2   Genehmigung der Niederschrift über die 1. öffentliche 

Sitzung vom 29. September 2009 
 

    
 3   Stadtgespräche Remagen - Sachstandsbericht zum  

Abschluss der externen Moderation 
 

    
 4   Mitteilungen und Anfragen  
    
 5   Zukünftige thematische Ausrichtung des Wirtschafts-

förderungs- und Stadtentwicklungsausschusses 
 

  0091/2009  
 
 
2. ÖFFENTLICHE SITZUNG 
-------------------------------------- 
 
 
Zu Punkt 1 – Verpflichtung eines neuen Mitglieds des Wirtschafts-

förderungs- und Stadtentwicklungsausschusses – 
---------------------------------------------------------------------------------------------------------------- 
 

Vor Eintritt in die Tagesordnung verpflichtete der Vorsitzende das Ausschussmitglied 
Peter Filla per Handschlag und überreichte ihm verbunden mit dem Wunsch auf eine 
gute Zusammenarbeit ein Kommunalbrevier 2009. 
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Zu Punkt 2 – Genehmigung der Niederschrift über die 1. öffentliche Sitzung 
vom 29. September 2009 – 

---------------------------------------------------------------------------------------------------------------- 

Unter Punkt 1 der Niederschrift wurde der zweite Beigeordnete Titz versehentlich als 
erster Beigeordneter bezeichnet. Die Niederschrift wurde unter Berücksichtigung die-
ser Korrektur genehmigt. 
 
 
einstimmig beschlossen   
Enthaltung 2 
 
 
 
Zu Punkt 3 – Stadtgespräche Remagen - Sachstandsbericht zum Ab-

schluss der externen Moderation – 
---------------------------------------------------------------------------------------------------------------- 
 
Zu diesem Tagesordnungspunkt begrüßte der Vorsitzende den bisherigen Moderator 
der Stadtgespräche, Thomas Lepping, sowie den Vertreter des Fördermittelgebers 
(Wirtschaftsministerium des Landes Rheinland-Pfalz), Frank Ißleib. Herr Lepping gab 
in der Folge einen umfassenden Sachstandsbericht zu den Ergebnissen der Stadt-
gespräche in den letzten drei Jahren und einen Ausblick auf die weitere Vorgehens-
weise ohne externe Moderation (siehe Anlage 1).  
Anschließend gab der Vorsitzende Herrn Ißleib das Wort, der eine positive Resonanz 
seitens des Wirtschaftsministeriums für das Modellprojekt Stadtgespräche Remagen 
zog. Insbesondere im Vergleich mit anderen Städten sei er von der Dynamik und der 
großen Anzahl der Projekte sehr beeindruckt.  
In der nachfolgenden Diskussion zog der Ausschuss insgesamt eine positive Bilanz. 
Er würdigte das große Engagement und die konstruktive Zusammenarbeit von Bür-
gern, Einzelhandel, Politik und Verwaltung innerhalb der Stadtgespräche. Jedoch 
bleibe noch einiges zu tun, auch wenn zahlreiche Projekte umgesetzt wurden und zu 
vielen Verbesserungen geführt hätten.  
Zum Abschluss dankte der Vorsitzende Herrn Lepping,  Herrn Ißleib, den Mitgliedern 
der Werbegemeinschaft Remagen mag ich e.V. und allen Teilnehmern der Stadtge-
spräche für die gute Arbeit und Unterstützung in den letzten drei Jahren.  
 
  
 
Zu Punkt 4 – Mitteilungen und Anfragen – 
---------------------------------------------------------------------------------------------------------------- 
 
Die Aussage von Wirtschaftsförderer Bors zur aktuell stark gesunkenen Leerstands-
quote wurde von Ausschussmitglied Lopez in Zweifel gezogen. Daraufhin gab Wirt-
schaftsförderer Bors im Vorgriff auf Tagesordnungspunkt 3.1 der nichtöffentlichen 
Sitzung nähere Erläuterungen zur Leerstandsquote und belegte so die Richtigkeit der 
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genannten Zahlen. Da viele Informationen zu diesem Punkt nichtöffentlichen Charak-
ter haben, fand die weitere Diskussion in der nichtöffentlichen Sitzung statt. 
 
  
 
Zu Punkt 5 – Zukünftige thematische Ausrichtung des Wirtschafts-

förderungs- und Stadtentwicklungsausschusses 
Vorlage: 0091/2009 – 

---------------------------------------------------------------------------------------------------------------- 

 
Die Verwaltung hatte beim Versand der Niederschrift am 03. November 2009 wie 
auch schon in der Sitzung am 29. September 2009 selbst um die Ergänzungsmel-
dungen zur thematischen Ausrichtung des Wirtschaftsförderungs- und Stadtentwick-
lungsausschusses bis zum 20. November 2009 gebeten. Termingerecht gingen nur 
die der Beschlussvorlage beigefügten Papiere der Wählergruppe Remagen und der 
FDP ein. Einen Tag vor der Sitzung wurde noch ein einseitiges Papier der SPD 
nachgereicht.  
Die Verwaltung hat daher auf die eigentlich zugesagte Zusammenfassung der Papie-
re verzichtet und von sich aus eine Zusammenfassung von Zielen und Strategien 
erarbeitet. Wie in der Sitzung zugesagt, ist diese mit den mündlich von Wirtschafts-
förderer Bors und Verkehrsamtsleiter Tillmann vorgetragenen Ergänzungen als An-
lage 2 der Niederschrift beigefügt.  
Bereits in der Diskussion in TOP 2 der öffentlichen Sitzung über die Erfolge der 
Stadtgespräche hatten einige Ausschussmitglieder eine langfristig angelegte Kon-
zeption gefordert. Hiermit sollten unter anderen die Aspekte „Einzelhandelsentwick-
lung in der Innenstadt“ und „Integration der Fachhochschule“ berücksichtigt werden. 
Der Vorsitzende betonte nach dem ausführlichen und vom Ausschuss positiv aufge-
nommenen Vortrag, dass sich neben der Vielzahl der genannten Aspekte auch die 
meisten der inhaltlichen Punkte wiederfinden, die in den Papieren von Wählergruppe 
und FDP genannt wurden.  
Es wurde einvernehmlich vereinbart, dass die Verwaltung eine umfassende Nieder-
schrift erstellt, die zunächst Grundlage sein soll für fraktionsinterne Beratungen. Zu 
der dann folgenden Sitzung wird der Tagesordnungspunkt erneut aufgenommen.  
 
 
vertagt   
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Nachdem keine weiteren Wortmeldungen vorliegen, schließt der Vorsitzende die  
Sitzung um 19:05 Uhr. 
 
Remagen, den 02.02.2010     
Der Vorsitzende Schriftführer/in 

 
 
 

Herbert Georgi Eva Fuhrmann  
Bürgermeister  
 
 


